



# 南アフリカ通信

No.1 (2022.8)

JICA 海外協力隊 (2022 年度 1 次隊)  
小学校教育 北川裕介



8 月末、夏休みが終わり再び学校が始まる頃かと思います。充実した夏休みは過ごせましたか？今年もきっと暑い夏だったのではないのでしょうか？

南アは冬の終わりが近づき、春に向けて少しずつ暖かくなってきています。

さて、今回は私が南アに来て最初に過ごした首都プレトリアについて紹介したいと思います。

## 【南アフリカ共和国ってどんなイメージ？】

「南アフリカ共和国」と聞くと、「アフリカ」という言葉が強く印象に残りますね。さらに、「南」が付いている。だから、南国の暑い国で、アフリカゾウやキリン、ライオンなど野生動物がたくさんいるところなのではないかと思う人は多いのではないのでしょうか。私もそのように考えていた時期がありました。

ところが、飛行機をおりて真っ先に思ったことは、「寒い！」でした。日本と同じ夏のつもりで来ると痛い目にあいます。南半球にある南アは日本と季節が逆になるので、冬です。朝晩は冷えますが、日中は暖かくなるので、体温調節が大変です。南の国ではありますが常に暑いというわけではありません。

プレトリアで会える動物はというと・・・、鳥くらいでした。南アの都市部はアフリカの中でも発展していて、日本と同じように何でもあります。大きなショッピングモールやマクドナルド、スターバックス、映画館、本屋、ケンタッキー・フライド・チキンなどなど。



**メンリン・パーク・ショッピングセンター**  
プレトリア最大級！  
東京ドームと同じくらい大きいのでは？



**日本食レストラン**  
見つけた時は感動しました！  
店主は中国人で、味もかなり違ったけど。



**マクドナルド**  
プレトリアにはいろいろなところがありました。



**ファーマーズマーケットと  
国花「プロテア」**  
毎週末開かれ、新鮮な農作物やお肉が買えます。プロテアも美しいですね。



**プレトリア駅**  
立派な駅です。ただ、車を利用する人の方が多く、あまり人はいませんでした。



**大統領府**  
ネルソンマンデラの立派な銅像がありました。プレトリアには行政機関、各国の大使館など重要な施設がたくさん集まっています。

## 【首都で出会った人たちと言葉】

首都には地方からたくさんの方が集まってきます。日本の場合、北から南まで日本語で会話ができますが、南アフリカにはたくさんの先住民、ヨーロッパから来た移民、かつて労働者としてきたマレー系の人々がいるため、公用語はなんと「11言語」あります。「それって公用語の意味あるの?」と思うかもしれませんが、これは南アフリカの歴史を学ぶと分かります。多民族国家であるからこそ、それぞれの民族の言葉を大切にしているとする気持ちが表れています。そのため、国歌もコーサ語、ズールー語、ソト語、アフリカーンス語、英語の歌詞で構成されています。私が勤めるリンポポ州のシロアム小学校のある地域はヴェンダ語を話しています。公用語以外にも南アでは多くの言語が話されています。しかし、同じ国民同士コミュニケーションをとっていくためには、どの人もわかる言語が必要です。その言語が英語です。私のいる小学校をはじめ、多くの小学校では4年生から英語で授業を受けます。なので、様々な人が集まる首都では、まず初めに英語を話す人が多いです。



↑アフリカーンス語のメニュー表  
英語と同じアルファベットですが、全く分かりませんでした。



↑ズールー民族の伝統衣装  
ラグビーの試合の前に力強いパフォーマンスをしていました。

## 【南アで発見!!】

### 発見1：日本とのつながり

日本の自動車が活躍!  
日本の漫画も人気!  
日本の企業の名前を知っている人もたくさんいました。自分の国のものをほめてもらえるのはやっぱりうれしいですね。



### 発見2：南半球を味わう!

南半球でしか見ることができない南十字星!  
日時計の影が南を指していた!  
(太陽とかけの関係は小学校3年生の理科で学習しますよ!)



### 発見4：南アのファストフードと言えば『ナンドーズ』!

南ア発祥のお店で、チキンがとてもおいしいです!  
とても大きいので、1つで十分お腹一杯になります。



### 発見3：ロードシェディング(計画停電)

不定期で計画停電があります。停電の時間は本当に不便です。私たちの生活がどれだけ電気に頼っていたのか改めて気づかされました。南アの人たちは節電への意識が高いように感じます。



※写真は停電中の部屋です。持ってきたランタンが大活躍!

### 発見5：コンセントの形

世界には様々な形のコンセントがあります。



南アフリカに来て、もうすぐ1か月。そして、1週間前に私が働く小学校のあるリンポポ州のシロアムという村に引っ越してきました。次回は、小学校の様子や村の様子を紹介していきたいと思えます。